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Божия Так да светит 

свет ваш пред 

людьми, чтобы 

они видели ваши 

добрые дела и 

прославляли 

 Отца вашего 

Небесного. 
(Евангелие от  

Матфея гл.5, ст.16) 

Выпуск 24 

АВГУСТ 

2008Г. 

Издание храма Спаса Нерукотворного села Спас-Талица 

По Благословению митрополита Вятского и Слободского 

Хрисанфа 

2 августа. день святого пророка 

Илии (IХ в. до Р. Х.). Пророк Илия 

— один из величайших ветхозавет-

ных пророков, пламенный ревни-

тель веры и благочестия. За свою 

пламенную ревность о славе Бо-

жией он был взят на небо ЖИ-

ВЫМ в огненной колеснице.  

Илья Пророк — один из наибо-

лее почитаемых святых на Руси. 

Он изображался в виде грозного 

седобородого старца в огненной 

колеснице, несущейся по небу. В 

народе ходили представления, 

что гром вызывается грохотом ее 

колес. Ему молились о ниспосла-

нии дождя. Связь св. Илии с до-

ждем основывается на Библии — 

там рассказывается, что по мо-

литве Илии Бог три года не по-

сылал дождя на землю. Этот про-

рок предсказал царю Ахаву боль-

шой дождь и затем шел перед 

колесницей царя в дожде. Свято-

го Илию просили и о плодородии 

земли, так как дождь, прошед-

ший во благое время, во многом 

является причиной плодородия, а 

безмерная влага губит всякие 

посевы. Говорилось, что Илья 

Пророк помогает урожаю — 

«хлебом одаряет. При этом вспо-

минается еще одно чудо, совер-

шенное святым пророком — 

умножение масла и муки у бед-

ной вдовы. Пророку Божию слу-

жили молебны в случае засухи, 

бездождия и непрестанных до-

ждей. Считалось, что святому 

Илии дана власть над молнией, 

так как по его молитве на жерт-

венник ниспал огонь с неба и за-

жег предложенную жертву, хотя 

языческие жрецы обильно полили 

ее водой, пропитав землю вокруг 

на три локтя. По народным пред-

ставлениям Илия поражает мол-

нией грешников и всякую нечи-

стую силу, и в своих молитвах во 

время грозы народ просил святого 

Илию о милости. день святого 

Илии почитался на Руси как важ-

нейший праздник. На праздник 

выпекали колоба и пышки из хле-

ба нового урожая. В этот день из 

благоговения перед грозным про-

роком опасались делать всякую 

работу. Очень часто тот день со-

провождается сильным дождем, 

громом и градом. С этого времени 

спадает жара, холоднее становит-

ся в реках и озерах, световой день 

идет на убыль.  
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     Бывают в духовной жиз-
ни, но даже и в самых про-
стых моментах человеческой 
жизни, мгновения, которые 
так прекрасны, так дивны, 
что хотелось бы, чтобы вре-
мя, жизнь, вечность на них 
остановились и никогда ни-
чего другого не случалось 
бы.  
     Это произошло с Апосто-
лами, которых Христос взял 
с Собой на гору Преображе-
ния, и это выразил Петр, ко-
гда сказал: Господи! Нам 
здесь хорошо! Построим три 
кущи – Тебе одну, Моисею 
одну, одну Илии, и останемся 
здесь, осиянные этим неве-
щественным, Божественным 
светом, окутанные этим див-
ным покоем... Ни Петр, ни 
другие Апостолы не замети-
ли того, что потом они сами 
поведали другим: что Хри-
стос преобразился – то есть 
явился в сиянии вечной сла-
вы – в момент, когда Моисей 
и Илия говорили с Ним о 
грядущем Его восходе в 
Иерусалим и распятии.  
     Здесь, как и в стольких 
местах Нового Завета, мы 
видим, что, как и мы, Апо-
столы способны уловить 
светлое, дивное – и так часто 
пройти мимо того, чего Хри-
сту это стоит. Святой Сера-
фим Саровский, говоря с од-
ним из своих посетителей, 
сказал ему: Проси у Бога 
именем Христа то, что тебе 
нужно, но помни: какой це-
ной Христос получил власть 
тебе это даровать... Этим он 
хотел сказать: Не проси ни о 
чем, что недостойно Божией 
крестной любви, смерти, рас-
пятия Спасителя Христа...  
     Как и Апостолам, в мо-
менты самые светлые нам 
хотелось бы, чтобы время 
остановилось и чтобы нам 
пребыть навсегда – в чем? – в 
забытьи! Чтобы нам навсегда 
забыть, что в нашей жизни и 
в жизни других людей порой 
происходит страшное: что 
бывает одиночество, бывает 

болезнь, бывает страх, быва-
ют ужасы всякого рода; хоте-
лось бы войти в этот дивный 
покой преображенного мира, 
которого мы все ожидаем, но 
который еще не явлен, еще 
не стал действительностью. 
В него мы должны верить, 
его мы порой имеем возмож-
ность пережить с большой, 
преображающей нас глуби-
ной. Но мы должны помнить, 
что это переживание нам 
дано для того, чтобы прине-
сти в темный, скорбный, хо-
лодный мир сияние Преобра-
жения.  
     Когда Моисей на Синай-
ской горе стоял перед Богом, 
озаренный Божией славой, он 
так приобщился к ней, что, 
когда спустился с горы, люди 

не могли вынести сияние его 
лица. Вот какими мы должны 
бы быть, когда переживем 
земное или небесное чудо, 
чудо преображения. И то, что 
случилось с Апостолами, то, 
что случилось с Моисеем, 
должно случиться и с нами: 
ни Моисей не остался на горе 
Синайской в видении Божи-
ем, говоря с Богом, как друг 
говорит с другом; ни Апосто-
лам не было дано остаться на 
дивной горе Преображения; 
Христос сказал им: Пойдем 
отсюда...  
     И пришли они в долину, 
на равнину палестинскую, и 
застали там то, о чем мы слы-
шали сегодня: неизбывное 
горе отца, родителей, друзей 
от того, что неисцельная бо-

лезнь поразила ребенка, и 
еще, может быть, более 
скорбный ужас о том, что и 
ученики Христовы, к кото-
рым обращался отец, ничем 
не смогли помочь – помог 
только Христос. Помог Он 
тем, что исцелил ребенка; но 
когда ученики Его спросили 
– Почему мы не смогли этого 
сделать? – Он им сказал: 
Этот род изгоняется только 
молитвой и постом.  
     И вот нам дается, по вре-
менам, это переживание пре-
ображенного мира, пережи-
вание чего-то дивного, боже-
ственного – вошедшего в 
жизнь. И, пережив это, мы 
должны это сохранить как 
самое драгоценное и войти в 
мир для того, чтобы этим 
поделиться. Поделиться же 
этим мы сможем, только если 
возьмем на себя подвиг поста 
и молитвы: не только веще-
ственного, физического по-
ста, но воздержания от всего, 
что центром своим имеет нас 
самих, от всякого себялюбия, 
всякого эгоизма, всякой жад-
ности душевной или духов-
ной, а не только телесной, от 
желания всякого обладания... 
И это мы можем осуще-
ствить, только если мы будем 
молиться; и опять: не только 
произносить молитвенные 
слова, не только как бы за-
ставлять себя войти в мысль 
и дух святых, но всеми сила-
ми стремиться к тому, чтобы 
в тусклом, темном, осироте-
лом мире оставаться в обще-
нии с Живым Богом, Кото-
рый есть и свет, и радость, и 
жизнь...  
     Подумаем о Преображе-
нии; подумаем о нашем опы-
те преображенного мира, о 
тех мгновениях или перио-
дах, когда все внутри и во-
круг нас было озарено дей-
ствительно Божественным 
светом; и с этим светом пой-
дем к каждому человеку, во 
все обстоятельства жизни, и 
принесем туда свет Христов. 
Аминь.  

 

Существует традиция в праздник Преображения Господня совершать освящение пло-

дов. На Востоке к началу августа поспевают злаки и виноград, которые христиане при-

носят в храм для благословения в знак благодарности Богу за дарование этих плодов. 

Часть этого урожая первые христиане жертвовали в храм для совершения Таинства Ев-

харистии. В православии освящение плодов в день праздника Преображения получило 

особое, символическое значение: в Преображении Господа нашего Иисуса Христа пока-

зано то новое, преображенное и благодатное состояние, которое человек и мир обретают 

Воскресением Христа и которое осуществится в воскресении всех людей. И вся приро-

да, которая пришла в расстройство с того момента, когда в мир через человека вошел 

грех, вместе с человеком ожидает грядущего обновления. В северных регионах России 

виноград не растет, поэтому там установился обычай освящать вместо винограда ябло-

ки. В народе праздник Преображения получил же название Яблочный Спас.  
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 Нищие, попрошайки, бродяги... Почти каждый день видим мы 
их на станциях метро, на улицах, у дверей в крупные магазины.. 
Часто грязные, неопрятные, пахнущие перегаром и немытым 
телом, со следами вчерашних побоев, протягивающие опухшие 
ладони или назойливо преследующие с пластиковым стаканчи-
ком прохожих, - какие чувства вызывают они? Раздражение, 
брезгливость, отвращение и даже страх. И уж в последнюю 
очередь - жалость, сочувствие и желание помочь.  
Привычная сцена: черноволосая, чернобровая женщина с золо-
тыми зубами толкает перед собой инвалидное кресло с сидя-

щим в нём безногим и (или) безруким мужчиной в военной 
форме... на коленях пакетик для денег... Подать? Но ведь вчера 
по телевизору показывали передачу про цыганскую мафию, 
делающую целый бизнес на нищих, Вон, вон ещё одна стоит - 
непонятно какой национальности, с крашеными жёлтыми воло-
сами, чёрными у пробора,... на руках беспробудно спящий мла-
денец (говорят, родничок смазывают водкой, чтоб спал крепче.. 
уже годам к четырнадцати такой ребёнок будет законченным 
алкоголиком). И ей подать? А вот старуха... почему у неё такое 
странное выражение лица? Что это она так низко голову опусти-
ла? А-а, понятно: на днях по телевизору сказали, что в Москве 
орудует целое сообщество, где артистов гримируют, объясняют 
некоторые приёмы и посылают милостыню просить... . Одна из 
них, точно!.. О, «классика жанра» - пьяный бомж! Может, и это-
му подать?! Ну, уж нет. Да он эти деньги пропьёт через десять 
минут. Дома дети, неужто надо от них отрывать, чтоб кормить и 
поить всяких проходимцев?..  

Вот довольно распространённые рассуждения современного 
человека, И надо сказать, что многие из думающих так верят в 
Бога, усердно посещают храм и регулярно читают Евангелие... И 
в одной из первых же глав этой Книги взгляд привычно сколь-
зит по словам: «Блаженны милостивые, ибо они помилованы 
будут. Ну, да, вон преподобный Серафим насекомых не трогал, 
терпел боль от укусов... да, и вот это: «Суд без милости не со-
творшим милости»... .  
Нет, это точно не про того, с кровоподтёком на лбу и заплывши-
ми глазами, зловонного... И не про ту цыганку. Это про что-то 
другое, возвышенное... А здесь - грязь, грех, обман... Лучше уж 
деньги на хорошую книжку потратить  
Вот, как просто рассуждали прежде — не нам судить, а обману-
тая копейка — и кошель, и душу прожжёт — воротится!  
Однако вспоминается и такое: в вагон метро вошла пожилая 

женщина, почти старушка, маленькая, сухонькая, бедно, но 
опрятно одетая, и стала просить денег на поездку в Чечню, где 
пропал её сын. Тихим голосом, пряча глаза и мучительно крас-
нея, она просила помочь ей в её горе... Так вот, ЕИ НИ РУБЛЯ 
НЕ ПОДАЛИ! В полном вагоне ни одного человека не нашлось. 
Когда эта женщина вышла из вагона, она пошатнулась, зажму-
рилась, и слёзы из глаз потекли. И было видно, что вытерпеть 
подобное она больше не в силах. Поезд отьехал от станции....  
Если рассуждать по совести, то подозрением в обмане мы часто 
прикрываем равнодушие. Конечно, гораздо проще оправдать 
себя тем, что не хочется кормить аферистов или «маргиналов», 
чем подойти, расспросить и пошевелиться немного ради ближ-
него, хоть помочь ему как-то в его ситуации. И совсем не обяза-
тельно пускаться в авантюры, например, приводить человека к 
себе домой, пытаясь подражать святым из патериков, но вот 
помочь найти координаты службы социальной помощи, это 
вполне в наших силах. Это и есть как раз та милостыня, о кото-

рой говорится: «Кто принудит тебя идти с ним одно поприще, 
иди с ним два. Просящему у тебя дай, и от хотящего занять у 

тебя не отвращайся (Мф.5,41-42).  
Обманывают цыгане? А мы никогда не обманываем Бога?.. А 
может, хоть часть наших денег пойдёт на пропитание того без-
ногого калеки или чумазых детей, одетых в синтетические отре-
пья?  
 Трудно поверить в честность и искренность иного попрошай-
ки? А хотели бы мы оказаться на его месте? Могли бы выстоять 
с протянутой рукой хоть несколько минут? Ведь верно гласит 
поговорка: От сумы да от тюрьмы не зарекайся. А преп.Иоанн 
Лествичник напоминает:»Ничто так не смиряет душу как пребы-
вание в нищете и пропитание подаянием». Тем более, если 
человек не внушает доверия, можно предложить ему конкрет-
ную помощь, например, купить билет на поезд и отдать кондук-
тору, помочь вещами и т.д.  
Не хочется подавать «на бутылку?» Но ведь совсем не трудно 
дойти до ближайшего магазина и купить бездомному пьянице 
продуктов или хотя бы беляшей? Почему же мы так беззаботно 
закрываем глаза на горе наших ближних, пусть даже почти по-
терявших человеческий облик?  
Один знакомый священник никогда не ездил в Сергиев Посад, 
не имея при себе запаса мелочи. Его не раздражали толпы ни-
щих — старушек, молодых женщин, детей, зачастую громко, 
нагло и почти весело даже не просивших, а требовавших 
«подать ради Христа», - он с радостью делился с «нищей брати-
ей» рублями и копейками. И вот, как-то раз, вернувшись из оче-

редного паломничества в Лавру, этот батюшка грустно заметил: 
«Нищих на площади перед Лаврой разогнали... Жалко-то как,.., 
ни к чему хорошему это не приведёт.»  
Иногда приходится слышать несколько даже забавное высказы-
вание: «Что-то с деньгами совсем туго.... Нищих что ли поис-
кать, подать? И правда, давно замечено, что за доброе дело 
для ближнего Господь воздаёт сторицей, особенно, если и сами 
мы оказываемся в затруднительной ситуации. Ведь сказано: 
«Что сотворили единому из малых сих, то Мне сотворили» .... 
Неслучайно же издревле существовал обычай подавать мило-
стыню о здравии и упокоении.  
Автору этих строк довелось общаться с замечательным челове-
ком, лингвистом, знавшим 12 языков, отцом пятерых детей. 
Несмотря на необходимость кормить большую семью, он все-
гда находил возможность помочь тем, кто беднее его. Нищему 
он мог отдать всё содержимое кошелька. Подарить новые часы 
или перчатки даже малознакомому человеку, у которого их не 
было, — для него являлось самым обычным поступком. Такое 
же отношение к неимущим он прививал и своим детям, говоря, 
что у нас нет никаких добродетелей, обладая которыми, мы 
могли бы рассчитывать на спасение. А подать милостыню — это 
самое простое, не требующее от нас особенных усилий. Не мо-
жешь подать много - подай, сколько сможешь, но обязательно 
поделись с ближним. Ведь милостыню с полным основанием 
можно считать тем «некрадомым богатством», которое мы со-
бираем на небесах и которому не страшны воры и ржавчина.  
«Осторожно, двери закрываются. Следующая станция......» В 
вагон вбегает парочка чумазых мальчишек с игрушечной гар-
мошкой. Тот, что постарше, затягивает на своей оранжево-
розовой пластмассовой тарахтелке нечто отдалённо напомина-
ющее мелодию, а младший подходит поочерёдно к каждому из 
пассажиров, подолгу стоит перед ними, чуть ли не прижимаясь 
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      Современный 
человек бежит оди-
ночества. Несмотря 
на всю разобщен-
ность с людьми и 

отдельную квартиру со звукоизо-
ляцией, он, как правило, боится 
остаться наедине с собой. Поэто-
му без конца звонит телефон, ра-
ботает денно и нощно телевизор, 
повсюду лежат раскрытые газеты 
и без устали звучит радио.  
      Через средства информации 
человек вновь и вновь погружает-
ся в толчею суетной жизни и мут-
ный поток событий.  
      "Надо это знать!" - убеждаем 
мы себя, внимая разным сообще-
ниям из десяти источников об 
одном и том же. И ничего, в ко-
нечном итоге, так и не узнаём.  
      "Нельзя упускать это из виду!" 
- и тотчас упускаем, потому что в 
ту же секунду произошло еще 
двадцать событий, которые, ока-
зывается, обязательно нужно бы-
ло усвоить, чтобы все знать и во-

время сориентиро-
ваться: там выбра-
ли очередного вице
-премьера, а тут 
состоялась пышная 
презентация, там 
открыли сразу де-
сять ночных клу-
бов, а здесь отече-
ственная звезда 

эстрады делится впечатлениями о 
своих любимых гавайских блю-
дах, а мы так ничего и не услыша-
ли (видимо, в этот самый момент 
живо обсуждали по телефону мек-

сиканский телесериал) - какой 
ужас!  
      Однако, читая святоотеческие 
произведения, находишь поисти-
не бесценные мысли и изречения. 
Так, святой Никодим Святогорец 
в книге "Невидимая брань" пи-

шет: "События 
века сего да ми-
мо идут тебя, о 
христианин".  
      Нам, воспи-
танным в обста-
новке потока 
информации, 
трудно понять 

эти слова. Может, автор книги, - 
возмущенно говорим мы, - и свя-
той, но он жил в другое время и 
его советы отстали от жизни. А 
мы должны быть в курсе всех дел 
- читать газеты, слушать радио и 
смотреть телевизор. Нам небез-
различно, что происходит вокруг 
нас!  
      Но святой Никодим ограждал 
нас прежде всего от событий того 
мира, что во зле лежит, - мира 
греха, зла и грязи. Внимая инфор-
мации о темных сторонах жизни, 
скандалах и интригах, коррупции 
и обмане, насилии и жестокости, 
мы невольно увлекаемся всем 
происходящим, погружаемся в 
душную атмосферу тревожных 
сообщений, подвергаемся пагуб-
ной суете и совершенно забываем 
о Царстве Божием, которое не от 
мира сего.  
      Некто из святых отцов сказал: 
"Если ты все знаешь, а Бога не 
знаешь, то ты ничего не знаешь; 

если же ты ниче-
го не знаешь, Бога же знаешь, то 
ты знаешь все".  
      То есть можно знать о самых 
разных вещах - от внутреннего 
устройства летающего блюдца до 
душещипательных подробностей 
из закулисной жизни кумиров 
эстрады. Но вот вопрос: какая в 
том польза для души, если она 
лишена Слова Божиего, которым 
только по-настоящему и жив че-
ловек?  
      Тот, кто далек от Бога, не име-
ет духовной мудрости и разума, 
чтобы правильно разбираться в 
событиях мира сего, даже если у 
него при этом будет шесть дипло-
мов и по телевизору в каждой 
комнате.  
      Внемлющий же Слову Божию 
обретает знание тех святых боже-
ственных истин, которые верно 
служат ему вековечными ориен-
тирами к познанию действитель-
ности. На их основании он, бу-
дучи подчас и не всегда информи-
рованным, сумеет, тем не менее, 
правильно понять все происходя-
щее, а главное отличить добро от 
зла и самоотвер-
женно возлюбить 
Бога и ближнего.  
      И такой чело-
век несравненно 
полезнее и нуж-
нее нашему об-
ществу, чем те, 
чья информиро-
ванность, увы, отнюдь не способ-
ствует утверждению в нем ни ми-
ра, ни согласия, ни покоя.  

 

 

Измучен грехами,  

                            печален и тих,  

Я дожил до тесного дня. 

Страшилищем стал я  

                     для близких своих,  

И встречный бежит от меня.  

И вот Вседержителю я говорю:  

«О, Господи славы и сил, 

 Тебе одному я молитву  

                                           творю,  

Я душу Тобой укрепил.  

Да примет возмездие  

                            дерзкий гордец,  

Да будет он жизни не рад, 

 А чистая вера смиренных  

                                            сердец  

Да станет сильнее стократ». 

Стихотворное переложение псалма, написанное Игнатием  

Ивановским. Именно о нем академик Российской академии 

наук А.М.Панченко в 1993 году написал такие слова:  

«Труд И.М.Ивановского — поистине грандиозный... Чита-

тель с духовньгм веселием, благоговением приобщается к 

возвышенному, богодухновенному миру великой Псалтири».  

 


